
Vivir en la calle: Hacia un diálogo nacional

Sr. Director:
Así como Chile ha sido capaz de convocar al diálogo 
profundo en la Comisión para la Paz y el Entendimiento, 
hoy urge abrir un espacio similar para enfrentar una de 
las crisis sociales más profundas: el aumento sostenido 
de personas que viven en la calle.

Esa Comisión nos mostró que es posible abordar 
temas complejos con seriedad, reconociendo causas es-
tructurales y proponiendo soluciones desde una mirada 
común. ¿Por qué no inspirarnos en ese modelo para frenar 
el crecimiento de la situación de calle?

Necesitamos políticas preventivas que impidan 
que jóvenes egresados del sistema de protección o perso-
nas que salen de la cárcel caigan en la calle como único 
destino. Terminar con este problema requiere un pacto 
social que nos permita conversar más allá de los prejuicios 
y los discursos simplistas. Salir de la calle es posible, sólo 
si lo hacemos juntos.

En Chile hay muchas experiencias locales inspi-
radoras: Quillota, Talcahuano, Puente Alto son algunas 
de ellas. En estos territorios, municipios, empresas y 
organizaciones de la sociedad civil están presentes donde 
nadie más llega: en las riberas, en los márgenes, en los 
intersticios de nuestras ciudades. Allí donde la vida re-
siste, ellas se vinculan, acompañan y ofrecen alternativas.

En contraste, algunas ciudades gastan más de 4 mil 
millones de pesos anuales en desalojos que solo agravan 
la situación. Desplazar no es resolver.

En Montevideo, en 2012, el presidente Mujica abrió 
el palacio presidencial para las personas en situación de 
calle. En 2013, el papa Francisco ofreció un palacio del 
Vaticano con el mismo fin. Ambos gestos nos recuerdan 
que otra respuesta es posible cuando se actúa desde la 
dignidad humana.

 karinna soto abarca
 Directora Juntos en la calle, Corporación 3xi 
 Autora del libro «El país de las carpas»

El rigor clínico de Sebastião Salgado

Sr. Director:
Perdido en una avalancha de noticias más malas que 
buenas, la partida de un hombre que luego de capturar 
imágenes de un planeta en crisis, decidió tomar cartas 
en el asunto.

El fotógrafo brasileño Sebastião Salgado confrontó 
sus sujetos con un rigor clínico. Sus fotos, la mayoría en 
blanco y negro, eran ricas en detalles. En sus fotogra-
fías más notables, la interacción de comunidades con 
su entorno natural a gran escala evidencia un nivel de 
dependencia que no estamos acostumbrados a ver. Sus 

fotos de la erosión de áreas verdes —y, en particular, de 
la Amazonía— quitan el aliento.

Aunque Salgado declaró varias veces que su trabajo 
no era activismo, por cierto, este lo inspiró lo suficiente 
para dedicar su tiempo y recursos en la reforestación de 
una sección de la Amazonía en la costa atlántica. Como 
resultado, 17.000 acres han sido salvados.

Tuve la ocasión de entrevistar Salgado en 2015 a 
propósito del documental que Wim Wenders hizo sobre 
él, La Sal de la Tierra. Dos cosas que nunca esperé quedaron 
en evidencia de inmediato: una profunda humildad y su 
optimismo acerca del futuro de la humanidad.

Aunque Salgado ya no esté con nosotros, su trabajo 
está ahí, a disposición de quien quiera descubrirlo.

 jorge ignacio castillo
 Periodista

Falta de acción en La Araucanía

Sr. Director:
Una de las tareas más importantes que debe solucionar 
el país radica en la situación de violencia y los problemas 
pendientes en la Araucanía. El reciente trabajo de la Comi-
sión para la paz y el entendimiento, y los anuncios hechos 
después por el Presidente de la República no representan 
un avance. Este último fue un discurso en modo campaña 
en el que no dijo nada concreto.

No informa de dónde obtendrá los recursos para 
lo que anuncia. Solo promete una consulta indígena que 
haría en el segundo semestre, pero que sería en plena 
campaña política. Anunció que va a enviar un proyecto 
de ley de reparación de víctimas, pero no dijo cuánto 
costaría. Por otra parte, le faltó considerar que en las 
delegaciones provinciales y regionales hay un catastro de 
víctimas completo, que sería muy importante para hacer 
la reparación que se plantea. Finalmente, se señala que 
se quiere hacer un reconocimiento constitucional a los 
pueblos originarios. Pero en el pasado, cuando se trató de 
hacer, se baipaseó a la comunidad mapuche.

Lo que ha ocurrido acá es que, en buena medida, 
deja todo el problema para el próximo gobierno.

 miguel mellado
 Diputado distrito 23, rn
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